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安大略省境內大學校園裡有許多法律系學生，他們總是談論著金

錢的問題。他們雖然為省政府帶來沈重的津貼負擔，但同時也帶來無

價的聲望資產。法律系學生不需要昂貴的實驗室或最新頂尖的儀器設

備，對大學來說，最主要的花費成本是教授的聘僱。一般來說，多招

收學生並不會增加這一部份的成本，這就是為什麼大學盡可能歡迎法

律系學生就讀。 

安大略省金斯頓（Kingston）的皇后大學（Queen＇s University）

法學院最近寄給學生的公告表示，該校因為成本利潤考量，正考慮招

收增加將近三分之一的學生，這表示招生目標將從 2013 年的 165 位

學生，多增加 35 或 50 位學生。 

這會是個好消息嗎？安大略省需要更多的律師來滿足需求嗎？

或許不是這樣的，安大略省並不缺少法律系畢業生。依據安大略省律

師協會（the Law Society of Upper Canada）的統計，2013 年共有

1,750 位學生從安大略省的法學院畢業，有七分之一的學生預期將找

不到事務所實習機會，同樣的調查統計，兩年前有 12%、五年前有 6%

的學生找不到事務所實習機會。顯然，畢業生太多、職缺不足的問題

只會越來越嚴重，那麼為何法學院還要考慮招收更多學生？ 

答案就在校園內討論頻繁的金錢問題。並不是只有皇后大學有這

樣的問題，安大略省雷灣（Thunder Bay）的湖首大學（Lakehead 

University）今天新開的法學院也將每年增加額外的 60 位實習律

師，安省其他的法學院也分別增加招生人數，其中渥太華大學

（University of Ottawa）第一年的招生人數限制從 2007 年的 271

位增加到 2010 年的 381 位，溫莎大學（University of Windsor）自

1997 年以來，則是增加了約 60 位學生。 

安省律師協會試著要控制這個問題，因此通過了一項議案，宣布

自 2014 年起實施為期 3年試行計劃給所有合格法律畢業生提供成為

持牌律師必須的實習機會，這個計畫雖然減緩了畢業生實習的問題，

卻並不會減少學生考取律師執照後律師供過於求的職業競爭。 

事實上，律師協會可以參考教師學院的作法，安大略省教師學院



 

預計將減少一半的招生人數，並增加一倍的就讀時間，這個措施被視

為可以解決安省境內教師失業問題的方法，每年大約有 9,000 位畢業

生爭取 6,000 個教師職缺。不用說，目前安省沒有一所教師學院敢增

加招生人數。 

也許目前法學院畢業生的困境還沒有像教師學院畢業生這麼嚴

重，這也是為何皇后大學可能會敞開招生大門，但這做忽視了目前法

律系學生疲弱的就業前景的問題，皇后大學也可能選擇藉由提高學費

的方式來獲取額外的利潤，但很顯然，這樣做還是跟 50 位由政府資

助的學生帶來的變化不同。於是，當前的問題仍是：你能為課堂帶來

多少入帳？ 
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